

# DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 14,142

Suscripción en Córdoba } Por un mes... 2 Pesetas.  
Fuera de Córdoba..... } Por trimestre. 5,50  
Por un mes... 2,50  
Por trimestre. 7

SÁBADO 9 DE JULIO DE 1898

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIX

## UN BEL MORIR...

No; no nos hagamos ilusiones. La implacable desgracia bate sus negras alas sobre nuestras cabezas. Ayer fué en Cavite, hoy en Santiago de Cuba, mañana... ¡Dios lo sabe!

Jamás romperemos el necesario equilibrio entre el cerebro y el corazón, por grande que sea la lucha.

El resultado está previsto; y, sin embargo, sin una victoria de las armas españolas que mitigue el acerbo dolor producido por tantos desastres, nadie quiere la paz. El pueblo español la rechaza. ¿Por qué? Porque es el pueblo de siempre: febril, impresionable, paciente, heroico hasta echarse en brazos de la muerte con nerviosa sonrisa y el grito de la patria en los labios.

La superioridad innegable del enemigo por sus mejores instrumentos de combate, en una época en que la metralla, el petróleo y la dinamita suplen, con inmensa ventaja, al valor personal, nos arrollará una, dos, tres... cien veces, pero el que sobreviva recogerá en su pecho el odio de los que perecieron en la batalla. De las piras de cadáveres, de las salas de los hospitales, de los escombros de la ciudad bombardeada renace, como el ave fénix de sus cenizas, con más vigor, la cólera de los españoles, quienes con su ruina quieren añadir, si posible fuese, un grado más de ignominia á la conducta villana de los soberbios yankees.

La gloria no puede ser para ellos. Y esto es lo que les disputamos.

¿Que perdimos nuestras escuadras? ¿Que tras esta pérdida vendrá la de nuestras colonias? ¡No le hace! ¡Siempre quedará un rincón en las montañas de la península! ¡Un Auseba donde refugiarnos!

Un detalle del cerco de Santiago nos dice que no se apoca el entusiasmo de los que están entre las balas; menos debe extinguirse el de los que, lejos del lugar de la lucha, somos sus espectadores.

Solo un soldado, se defiende por espacio de veinte minutos en una trinchera, casi cubierta de muertos, á la que concentran sus fuegos los sitiadores. ¡Veinticinco dollars—grita un capitán americano—al que me traiga á aquel valiente!

Avanza un grupo, el de la trinchera sigue disparando su certero fusil y, al caer herido por una horrible descarga, prorrumpe en briosos ¡Viva España!

La avarienta soldadesca no cobró los ofrecidos dollars; el bravo español sí cobró... cobró heridas que acaso le inutilicen, pero que mostrará, lleno de legítimo orgullo, á sus hijos y á sus hermanos. ¡Qué sublime contraste viene á caracterizar á las dos razas! Esto no será práctico en el siglo frío, materialista, calculador, que acaba; mas convenzamos en que así serán siempre los hijos de esta desventurada nación.

Si es preciso morir, muramos matando; si la sangre vertida no sácia la hidrópica sed americana, que corra á torrentes, mayor será la eterna mancha que caiga en la historia de esos mercados aborrecibles.

El nuevo mundo, que sacó de lo ignoto la empresa de los reyes de Castilla, será la cuna de la ingratitude más grande, porque allí todo son grandezas, hasta los vicios.

No les provocamos; fuimos injuriados sin consideración alguna, con mengua de nuestro derecho y, si abofeteados en una megilla hubiéramos puesto la otra, seríamos... no quiero decirlo porque es dura la palabra, pero la única que emplea nuestra lengua, seríamos... lo que no podemos ser.

Hermosísima es la paz; á su sombra prosperan todos los ramos del saber y del trabajo humanos, pero, si ella nos ha de envilecer, si nuestros nietos se han de avergonzar de serlo, siga la guerra hasta que venzamos una vez siquiera, y si no vencemos nunca, disponámonos á morir con honra, que alguien nos vengará cuando, en el transcurso del tiempo, lean el siguiente epítafio:

“Los errores gubernamentales precipitaron á España al aniquilamiento; pero España supo morir con gloria por no borrar de una plumada sus tradiciones, cortando las garras al león de su escudo.”

A. ESCAMILLA RODRIGUEZ.

## DESDE PARIS

(DE LA AGENCIA EUROPEA)

Penosa impresión ha producido en los ánimos las tristes nuevas de la destrucción de la escuadra de Santiago de Cuba, que mandaba el almirante Cervera.

Nadie se explica tan gran catástrofe, ni tampoco cómo han podido dejarse caer prisioneros, esos dignos jefes que se llaman Cervera, Eulate, Lazaga, Diaz Moreu y tantos otros que eran el orgullo de la marina española, y en los que la patria confiara su honor y su decoro.

Desde que se ha conocido el desastre todos opinan que la paz se impone y la honra nacional no se denigra en España desde el momento en que, los mismos vencedores felicitan á los vencidos por su bravura y reconocido valor.

Sentado esto, viendo que á la superioridad del número se debe la victoria, y no á la falta de valor y de arrojo y pericia del ejército español, es una imprudencia, una temeridad, hasta un crimen continuar la guerra, en una forma desigual y desventajosa.

Antes podía esperarse algo, y ahora ya se ha perdido toda esperanza.

Si del ataque de Santiago resulta vencedor el ejército español, y si siendo vencido la derrota es honrosa, como honrosa y gloriosa ha sido su defensa, no cabe duda que se gestionará la paz por las mismas naciones europeas, que conociendo el carácter español, saben que por amor propio no habrá de solicitarla España mientras haya un soldado en pie y un fusil que agarrar.

Pero, las naciones todas, no pueden tolerar que España vaya al derrotero y no lo consentirán aunque lo quiera.

Acaso con esto se halla relacionada la conferencia que ayer martes celebraron el ministro de Negocios Extranjeros y el embajador señor León y Castillo.

Dicen aquí que el emperador de Austria ha dirigid oportuna carta á los jefes de Estado de cada potencia amiga, solicitando el concurso de todos para gestionar la paz cuando se considere oportuna, y que cuenta con la aquiescencia de Mr. Faure, del emperador Nicolás, del Papa, del rey Humberto y se espera que también se halle dispuesta la reina Victoria.

Aquí todos los sentimientos están en favor de España, pero no como lástima, sino como admiración y desconsuelo al par.

Separadamente de esto, que es la nueva preocupación del *todo Paris* por las simpatías, cada día mayores que despierta España, como acabará de demostrarlo invadiendo la casa del Marqués de Casa Riera, para admirar los cuadros de pintores españoles allí expuestos y adquirir algunas de aquellas obras de indiscutible mérito artístico.

Se ha formado una junta de señoras y señoritas de la colonia española residentes en esta capital, que se encargarán de vender billetes para entrar en la Exposición, que cuestan diez francos.

Por este precio el ilustre pintor Madrazo se ofrece á hacer el retrato, en busto, de todo comprador del billete de entrada.

Sin este estímulo, se consideraba que la Exposición produciría de 50 á 60000 francos, pero, con el ofrecimiento del distinguido pintor español, la cifra se duplicará por lo menos, y no hay para qué decir que ha de dar un gran resultado teniendo en cuenta que los productos serán destinados al socorro de los heridos en la guerra actual.

RAUL.

## “LA BANCARROTA DEL SIGLO,”

No há mucho, un hombre ilustre, orgullo de la patria del espíritu moderno (Francia), proclamaba, con énfasis, la esterilidad de la obra del pensamiento humano en orden á los graves problemas sociales, y afirmaba, con la convicción de un iluminado, la bancarrota de la ciencia.

Esta terrible afirmación no es por fortuna cierta, pues si hay algo progresivo, fecundo en bienes tangibles, en consuelos y reivindicaciones para nuestros atribulados cerebros y para nuestra sociedad desequilibrada, ese algo es la ciencia, Anteo de la civilización y medicina de toda enfermedad político-social. ¡Bancarrotas de la ciencia; mejor dijerais, bancarrotas del espíritu del hombre, de la eterna, indeclinable ley de la evolución! La ciencia no quiebra jamás.

En sus libros solo hay capital activo. Los errores, las aberraciones, los sofismas, las entelequias, no entorpecen su ordenada y magestosa marcha.

Podrá, la pasión y la codicia, remover troncos, derrocar instituciones seculares, engendrar, con su hábito monstruoso, el caos social; podrá, la crisis moral, envenenar las almas y la creencia religiosa pervertirlas, soplará el mal viento de muerte sobre el planeta y las razas, maltrechas y desoladas, en vano llamarán á los templos, cerrados por el egoísmo, y á los cuarteles, derribados por la justicia; y, sin embargo, sobre aquel piélago, entre tantos horrores, sobre las ruinas calcinadas de la Nueva Palmira, no faltarán el sábio que escrudiña, el moralista que analiza y el historiador que juzga. La ciencia no reconoce la crisis. Fundada sobre las controversias de la razón individual, los mayores absurdos son para ella motivo de grandes progresos.

¡Ah; qué sería de nosotros, espíritus enclenques, engastados en anémico organismo, razas epicureas, gastadas y llenas de úlceras morales; qué sería de nosotros, degenerado engendro, marcado con los estigmas de diez y nueve generaciones pasionales, sin la ciencia, nuestra madre espiritual!

Ella nos dá la noción del bien y de lo justo; ella forma nuestro carácter, completando y mejorando la obra de las madres que nos dieron el sér; ella preserva, en tutela exquisita, nuestro cuerpo, acechado por una mortifera naturaleza; ella nos dá idea del origen y clave del destino; ella nos enseña la cooperación social, á que somos deudores, explicanos el funcionalismo maravilloso del mundo, y nos hace vislumbrar la tenuísima envoltura que se para la forma del fondo, el espíritu de la materia, los nervios del cerebro (preciosa reducción de lo múltiple en lo uno, de la ciencia y el alma en la célula); ella funda el orden jurídico con leyes tan eternas como las que rigen los otros; ella nos enseña á emancipar nuestro *yo moral* de las groserías de la naturaleza inferior; es el mejor camino para descubrir la causa creadora y sus progresos, que son un himno para cantar la grandeza de Dios.

Bossuet llamaba á los adelantos de la ciencia Cristianismo de la naturaleza; y, en efecto, cada conquista de la ilustración sobre la barbarie, cada secreto robado por la razón á lo eterno mudo del espacio, debe hacer sonreír á Dios, en las inaccesibles alturas de lo sobrenatural. La ciencia no hace bancarrota, no se petrifica. La ciencia es como la vida, eternamente nueva y eternamente joven. Lo único que ha hecho bancarrota en nuestro siglo es la conciencia y el sentimiento del deber.

Las almas, solicitadas por los más ruines apetitos, giran en derredor del vicio. Las enseñanzas teóricas son impotentes y su eficacia correccional nula. El pueblo distingue bien á los farisantes, y bajo las postizas alas del angel, vé claramente la podredumbre del gusano. Las propagandas religiosas son,

por naturaleza, eminentemente prácticas. El Cristianismo es la augusta religión del dolor, del deber y del sacrificio. Más que declamaciones pomposas y argumentos elásticos, tomados de los libros, necesitamos consuelos prácticos, la fecunda y bendita limosna, la renuncia de lo superfluo, en aras de lo necesario; el amor, estimulado por el santo abrazo de solidaridad económica y moral; la supresión de oropeles, que no serán nunca marco digno de aquel cuadro sublime, quinta esencia del Cristianismo, que representa á Cristo muriendo en la cruz; el estético cumplimiento de los deberes y la periódica aplicación de las virtudes.

Menos egoísmo, menos filantropía oficial y más conciencia y justicia.

¿Quereis levantar un templo, tan bello, suntuoso y grande, que las generaciones se cuenten asombradas de vuestro desprendimiento y generosidad?

Escudriñad el tugurio, penetrad en la choza, blanco de los vientos y de las lluvias invernales; empujad la puerta del lupanar, del hospital y del presidio, lanzaos valientemente en los focos de la miseria orgánica, y allí, al lado del calenturiento, de la meretriz sin redención, del delincuente por hambre ó vicio, velad, socorred, aconsejad, fundios con esos párias del último peldaño, en abrazo de caridad y ya teneis el templo, grande, gigantesco, igual que la gratitud, igual que el bien. Vedlo; sus cimientos descansan sobre tierra corrompida, sobre basura y cieno; pero, que importa, el edificio es sólido, como toda creación del espíritu, y su dorada cúpula, hendiendo las capas del aire, se pierde allá en lo infinito del cielo.

Y eso, hacedlo pronto, no solo por amor al prójimo, sino por interés vuestro, por mereo instinto de conservación.

PASCUAL SANTACRUZ REVUELTO.

Granada 17 Junio 1898.

## Cipriano Martínez Rucker

(CONTINUACIÓN)

Por escasas muestras, suelo yo formar concepto del que es verdadero músico y del que no lo es. No blasono de poseer un golpe de vista ó intuición sin igual. Nada valgo en el arte de los sonidos. Pero la rapidez del juicio que hay en mí la explicaré por dos razones. La una, peculiar á mí, esto es, mi excesiva impaciencia, pues si no concibo de una vez, no concebiré nunca. La otra, general á todos: los años, los malditos años. La edad distribuye con profusión la plata (que á la barba ninguna falta hacia, que yo sepa, esta lluvia del rico metal); grava á unos con reumatismos, á otros con toses (pero ¡qué toses!); más algo bueno ha de repartir. Los años, si arrebatan las ruedas del molino, en cambio extinguen los dolores de muelas (á mí al menos ya no me duele ninguna); si matan las doradas ilusiones, en cambio dan la experiencia que bien mirada consiste en un escepticismo creciente, en un espíritu desconfiado, que impide por lo común aceptar lo que debe ser inaceptable, aunque venga disfrazado con fascinador ropaje.

En Rucker, he vislumbrado un verdadero músico como á continuación demostraré; pero séame licito referir á este propósito un cuenteillo en sentido opuesto (pues la manía de contar historias es también un privilegio de los adelantados en edad).

Corrían los años de 187...—no importa cuando. Tuve la suerte de conocer en Madrid á un autor de un buen número de zarzuelas, hasta entonces ninguna representada. Persona amable como era, me persuadió á poco trabajo de que una zarzuela suya en tres actos se iba á representar mucho antes que otras varias de conocidos compositores, pues estaba admitida y había tomado turno en el Teatro de Jovellanos; y en este no negaban el hecho, antes bien confesaban que el libro gustaba mucho

y que la Música no parecía mal á don Manuel F. Caballero.

El compositor con la voz que suelen tener los de su especie y una ejecución (que en efecto lo era en otro sentido), me hizo oír varias piezas. La partitura contenía tantos garrapatos, era tan confusa como las mías (que es cuanto cabe decir); el aire rapidísimo (un wals rabiioso) y no obstante todo, cogí al vuelo que al tercero ó cuarto compás el contrabajo marcaba la tónica en acorde perfecto colocado en su posición fundamental, mientras que el tercer Trombón ó Fígle ostentaba la dominante sin razón alguna. Esto me bastó para oír ya con indiferencia lo demás, que creo era bastante malo, y para asegurar á continuación á varias personas que ni el autor era músico, ni la obra se representaría. Si acerté ó no, el hecho fué tan sonado en Madrid y en el Gabinete ó Dirección del Teatro de la Zarzuela en que Enrique Salas tenía colocados los retratos de su señor padre, de Barbieri, Gaztambide y demás fundadores del género, cuya pieza abrigada y confortable servía de fumadero (no á todos, pues el maestro Caballero no fumaba) que ofreció pasto para la conversación por mucho tiempo; pues se estimó *rara avis* que una zarzuela en tres actos ya admitida, se desechase solamente por la música, puesto que el libreto, á presencia mía y de su autor, se entregó para ponerlo en música á un maestro de cartel, después de referirse por Larra, si no recuerdo mal el lance humorístico más curioso que he oído, pues superó á los de Campanone cuando se intentara probar la música del *feliz ingenio* que he nombrado.

Con este lujo de detalles, aunque sea innecesario, os referiré en qué he conocido y apreciado á Rucker. En *otro compás*: y esto me basta para decir á gritos herido: “El autor cordobés es un maestro; es un músico que honra á Andalucía y á España entera.”

Era el día 24 de Diciembre por la tarde. Hacía un frío intenso. Los dedos se me engarababan, y por añadidura los tenía muy magullados de un resbalón y caída que no extrañaréis en Sierra Filabres donde residó ahora, en la que si se intenta un paseo para entrar en calor, las veredas más practicables son caminos de palomas, mejor dicho: de águilas.

Llega el correo en aquel instante. La carta del autor á quien no conocía de nada, tenía buena letra aunque algo mujerial, se recomendaba á mi benevolencia; el folleto ó libro *A través del arte*, contenía versitos y muchos epigramas; los rollos de música ostentaban excelentes papel y tipos, pero bastante tinta y, ya digo, el frío, la abstinencia (pues la cena aun no llegaba) y los demás adherentes predisponían muy poco á entusiasmarse; pero por distraer el creciente agujoneo del estómago, y creyendo que se trataba de un *sainete* ó atajo de disparates, abrí por casualidad la Mazurka, y aunque casi inútil de dedos, conseguí llegar hasta los compases del 8 al 10, segundo periodo.

La distinguida manera de modular preparando con gran astucia la transición en el 2.º de esos compases; la novedad, el peregrino enlace que establecía, recordándome el consejo de un gran maestro (“proctrese, cuando sobrevengan frases nuevas que no aparezcan sobrepuestas, sino como si hubieran nacido.”); todo, todo, me hizo hasta avergonzarme de mi pesimismo, y exclamar interiormente: *Eureka*: he aquí un hombre, un verdadero músico, una ilustración de la época, un maestro en su más noble acepción.

Cuando un músico ó artista cualquiera se persuade de que ha encontrado á otro, no ya á su altura, sino superior, suele sentir involuntario impulso de envidia, ¿por qué no decirlo? En unos, poco noble; en otros, un legítimo movimiento de emulación. Confieso que tan retirado como estoy hace años de un mundo de luchas artísticas que antes apeteziera, este descubrimiento solo me ha alegrado sinceramente.

Pasé revista á toda la Mazurka, á la

Gavotta (estilo antiguo) para violín, violoncello y piano, á los "Bocetos líricos," que el autor tuvo la bondad de regalarme. Mi juicio se corroboró más y más, y también leí en la misma noche el precioso opúsculo "A través del Arte." En la música vi realizado lo que muchas veces he apetecido. En el texto, el alma de un artista que practica cuando anuncia en teoría.

Vivamente impresionado con estos pensamientos, y no obstante las lamentables circunstancias que atravieso, huí de escribirle dándole las gracias y protestando de que me quisiese hacer juez en el asunto, siendo yo tan insuficiente. Y estampé en la carta estas ó parecidas frases...—"Veó un consumado maestro, pero de buena ley.—Es la antítesis de los que se color de modernismo, nos regalan á diario atrocidades sin conocimientos ni tino, sobradas de pretensiones pero desprovistas de ideas, con mengua del buen sentir y tortura de los oídos. Usted es *modernista* porque debe serlo, porque el Arte no puede permanecer estacionario; pero su sobriedad, sus procedimientos son los de Beethoven, Weber, etc., que precisamente son los que usan Saint Saens, Bizet, todos los que han llegado sanos á nuestra época, en que parece que al perderse el juicio se van llenando las cabezas de *humo* para no quedar vacías. En sus obras y en su trabajo crítico he observado el mismo criterio, la misma sensatez; pero si la Gavotta demuestra su clasicismo, su correcto contrapunto con imitaciones y lindos efectos entre los instrumentos, la Mazurka de piano me encanta por su elegancia y originalidad y porque ha comprendido que, como demostró Chopín en su ejemplo, la Mazurka ó el Wals es virtualmente un Rondo y un Scherzo, y por tanto un todo unido, y no ese monstruoso é incoherente tejido de las llamadas partes, que solo puede justificarse en piezas que se bailen. He leído con deleite sus bocetos líricos, pero el llamado "Kasida," con su excitante prelude, su vivo color oriental, su ritmo á contratiempo y preciosa coda en mi mayor me seduce más, como también el cuarto y extenso boceto "Donde está," de cohesión perfecta, y que se eleva á las proporciones de una romanza sin palabras, de Mendelssohn..."

Cipriano Martínez Rucker agradeció esta manifestación mucho más de lo que merece, y me ha remitido además un Bolero y una canción, titulada "Mi Córdoba."

RAMÓN NOGUERA.

(Concluirá).

## Carta de Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

7 Julio.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Hay que celebrar los milicianos veteranos la jornada gloriosa de este día entre la libertad y el despotismo.

Pero la celebración de esta fiesta ha sido este año tristísima.

La calle donde se verifica, que es una de las travestidas de la calle Mayor y que lleva el nombre de Calle del Siete de Julio, no se ha engalanado como otras veces y solo al rededor de la lápida conmemorativa se han colocado coronas de laurel.

Esto dá una idea del estado de ánimo del país.

Parece que estamos aletargados, entontecidos, y es tal la ansiedad que tenemos por saber algo referente á la guerra, que hay quien abandona su trabajo y vá en busca de noticias é impresiones; los periódicos son leídos con avidez, y á medida que se van conociendo detalles de lo ocurrido, hay elogios para unos, censuras para otros, y hay quien culpa despiadadamente al señor Auñón.

Dícese que el señor Ministro de Marina, asediado por las quejas de la prensa de mayor circulación sobre la estancia de la escuadra de Cervera en Santiago de Cuba, le ordenó salir tan pronto encontrara una oportunidad.

Tuvo esta, mejor que en ocasión alguna, cuando la escuadra de Sampson, en su mayor parte, se corrió hacia Guantánamo y Aguadores para proteger el desembarco; pero es muy posible que entonces no tuviera órdenes Cervera del señor Auñón, porque es lo que ha hecho el Gobierno liberal desde que está en el poder, ir siempre á la zaga de los acontecimientos.

Tal vez de estas vacilaciones, de estas dudas, que desgraciadamente han influido en todos los actos de la guerra, vaya á ser víctima la única escuadra

que nos queda, y que se halla en Suez esperando órdenes del Gobierno, abrumado por el peso de tanto infortunio y ahogándose en un mar de confusiones, de donde resulta que no sabe qué hacer, si enviarla á Filipinas, donde todavía puede hacerse algo, puesto que lo esperan, ó hacerla que regrese á la península ó se sitúe en Tánger, pues de esto, que es secundario, no se ha ocupado, hasta tanto que se vea si la escuadra de reserva sigue ó no su rumbo.

Entre las varias versiones que se dan sobre la derrota de la escuadra de Cervera, hay una tan absurda, que solo ha podido escaparse de labios de un hombre tan enemigo del Gobierno y de la situación, y que por lo mismo que es grave y de extremada importancia y trascendencia, para que se comprenda la monstruosidad de la misma, debe ser conocida.

Todo lo sucedido—dicen—ha sido preparado por el Gobierno para pedir la paz.

Nadie habrá que crea esto, pero sí lo que dicen determinados hombres públicos, que desde el Consejo de ayer, están encargados los señores Gamazo y Duque de Almodóvar de gestionar la paz y que esta será muy pronto un hecho.

Antes se suspenderán las hostilidades y despues intervendrán las potencias arreglándose una paz en las mejores condiciones.

E. BERMUDEZ.

## Alcance postal

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Madrid 7.

El señor Ministro de Ultramar ha recibido hoy un telegrama del Capitán general de Puerto Rico, manifestando que no ocurre ninguna novedad en aquella plaza.

Las Cámaras insulares de la pequeña Antilla inaugurarán sus tareas el 18 del actual.

También el ministro de la Guerra ha recibido un despacho del general Augusti, diciendo que la situación de Manila continuaba igual el día treinta de Junio.

Dicen de Berlin que han llegado allí noticias de haber quedado en libertad, bajo palabra de honor, el almirante de la escuadra española señor Cervera.

Otros informes telegráficos desmienten en absoluto la noticia.

Comunican desde París que el trasatlántico francés *Bourgogne*, que chocó con el *Cromatysiri*, yéndose á pique el primero, por efecto del encuentro tan rudo, conducía quinientos dos pasajeros y ochenta tripulantes.

Han perecido ahogados trescientos treinta y dos pasajeros y cincuenta tripulantes.

Apesar de que el telegrama dice que iba á bordo del *Bourgogne* el señor Dubose, exsecretario de la legación española en Washington, es completamente inexacto.

Otro despacho del mismo origen nos dice que el diputado Ganthus anunció una interpelación sobre la guerra hispano-americana.

Según noticias de Suez han pasado el canal diez de los buques españoles que componen la escuadra que manda Cámara.

Conducen 3.264 hombres entre tripulantes y soldados.

Se decía esta tarde en algunos círculos que las declaraciones del general Weyler, publicadas ayer por *El Nacional*, han producido muy mal efecto en el Gobierno, y se añadía que en vista de ello el capitán general de Castilla la Nueva ha dado órdenes para que se instruya la correspondiente sumaria al señor marqués de Tenerife.

Hablando de las supuestas negociaciones de paz, que el Gobierno se obstina en desmentir, ha vuelto á decirse hoy que los señores Gamazo y duque de Almodóvar del Rio son los comisionados para entablar las oportunas gestiones, que ya están llevando á efecto, para pedir como base principal é inmediata la suspensión de hostilidades por parte de los ejércitos beligerantes.

Telegramas de Londres dicen que existe el propósito en el gobierno de los Estados Unidos, de destituir al general de las tropas americanas desembarcadas en Cuba, por mostrarse en completo desacuerdo con el almirante Sampson, cuyas órdenes ha desobedecido repetidas veces.

De Washington telegrafían que el general Shafter ha dicho á su gobierno que el crucero *Reina Mercedes* ha sido destruido por la escuadra americana al intentar salir del puerto. Parece ser inexacta en parte esta noticia, pues dicho buque era un pontón; lo que creemos es que los españoles lo hayan volado para dificultar la entrada del canal.

—Un telegrama de Ismailia, fechado el día 7, nos dice hallarse la escuadra española fondeada en Suez, desde ayer tarde.

—Posteriormente telegramas de París nos dicen que en la lista de los pasajeros que han perecido en la catástrofe del *Bourgogne*, figuran los nombres españoles Lacaste, Diaz, Zabala, Tarrillas, Del Campo y González.

## Consejo en Palacio

Como costumbre de todos los jueves, hoy se han reunido los ministros bajo la presidencia de la Reina para celebrar Consejo.

En él ha hecho el Sr. Sagasta un resumen de la situación actual, considerándola muy grave.

Durante el Consejo, sobre el que han dado distintas versiones, como se verá despues, la Reina ha demostrado gran ansiedad, interrumpiendo constantemente con preguntas.

Aunque al salir se observó en ellos gran reserva, sin embargo apuntaremos lo que dijo cada ministro á los corresponsales y periodistas.

El Sr. Gamazo dijo que se habían ocupado de dar cuenta á la Regente de los acuerdos anteriores y hablar de los sucesos de la semana.

El general Correa dijo que nada sabe categóricamente del telegrama de Cervera, y añadió que se ha recibido otro con la relación de heridos.

El Sr. Duque de Almodóvar afirmó que el objeto principal del Consejo había sido averiguar las víctimas de la catástrofe; asuntos de guerra y de marina que fueron tratados con detención, y algo sobre la escuadra de Cámara. También dijo que habíanse recibido cartas oficiales de Manila, sobre las que se guardaba absoluta reserva.

El Sr. Auñón dijo que cuantas noticias se recibían de origen yankee, debían acogerse con reserva y no darlas crédito. Añadió que hay un telegrama de Cervera que vino sin cifrar, pero que cree que es suyo, y que cuanto venga de las playas de Cuba pasará por las manos de Sampson. Desmintió lo de la varadura del *Pelayo*, y dijo que en el Canal no hay cayos para varar.

Algunos periódicos norteamericanos indican la conveniencia de que España debe abordar la paz, y ante la probabilidad de que llegara á intentarlo, señalan como cosa segura las condiciones que el gobierno de Washington exige, y que son las siguientes:

Anexión de Puerto Rico á la República Norteamérica; independencia de Cuba, bajo el protectorado de los Estados Unidos, y una estación naval en el archipiélago filipino.

Se ha confirmado que en el Consejo de ministros celebrado hoy en Palacio, se acentuaron las disidencias entre los partidarios de la guerra y los de la paz. De las primeras es el general Correa, con cuyo criterio se mostró en todo conforme la Regente.

El señor Gamazo, que repetidas veces ha indicado la conveniencia de que se intenten negociaciones para la paz, las ha sostenido en el Consejo de hoy, y en vista, según se asegura, de las opiniones de S. M., ha solicitado la celebración de un Consejo de ministros en la Presidencia.

El señor Sagasta, conforme con los juicios del ministro de Fomento, ha reunido ahora, seis y media de la tarde, á los ministros en el Palacio de la calle Alcalá.

Esto ha dado á pensar á todo el mundo que el objeto de la reunión no es otro que la crisis, cuya difícil solución está ya prevista.

Se dice á última hora que al terminar el Consejo de ministros, el señor Sagasta se dirige á Palacio con el ánimo de plantear á S. M. la cuestión de confianza.

Sin tiempo para confirmarlo cerramos este alcance y comunicará el telegrama las noticias y detalles que acerca de esto se sepan.

## SUSCRIPCIÓN NACIONAL

Parroquia de San Nicolás de la Villa.

Ayer remiti á la Sucursal del Banco de España en esta las cantidades que á continuación se expresan, recaudadas en esta parroquia para la suscripción nacional:

D. Francisco Osuna Aroca, Rector y cura propio de la misma, 25 pesetas; D. Angel Fragero Ruiz 20; D. Elias Cerebelló 15; D. P. D. 10; D. Manuel Campanero 5; D. Manuel Luna Mesa 5; D. Francisco Mellado, Pbro., 5; doña Rosario Castro de Pardo 2'50.—Total 87 pesetas 50 céntimos.

Sigue abierta la suscripción en la sacristía de citada parroquia de San Nicolás de la Villa.

Córdoba 8 de Julio de 1898.—Francisco Osuna.

## Gacetillas

—**Muy bien.**—Hemos visto con mucho gusto que desde hace algunos días, con motivo de ciertas autorizaciones dadas á los señores Párrocos por el ilustrísimo señor Gobernador eclesiástico, las Cruces parroquiales y el clero acompañan los cadáveres á los depósitos de los cementerios, forzosos en esta época del año, á cualquiera hora del día ó de la noche, cuando son requeridos oportunamente por las partes interesadas y en la forma y con la clase de funeral que se convenga entre la parroquia y los interesados, con arreglo al arancel. Mucho nos complace esta forma cristiana de hacer las conducciones de los difuntos á los depósitos, así como nos era repugnante la manera puramente laica con que se venían haciendo, con el solo acompañamiento de dos filas, más ó menos numerosas, de seglares, que provistos de cirios (modo por cierto muy costoso) precedían al cortejo fúnebre, no siempre en la forma seria y digna que requiere todo acto de este género.

—**Cuestión palpitante.**—Hay bastante escasez de agua en los veneros que afluyen á esta capital, hasta en los más potentes. Anteayer se paralizaron las obras del cuartel de la Victoria por falta de agua del venero de la Torrejilla. Además, el pulsómetro colocado en el pozo de los jardines de la Agricultura no funciona desde ayer, y estará dos días en suspenso á causa de la limpieza que se está practicando en la caldera y en el depósito.

—**Un ahogado.**—En las inmediaciones del molino de Martos, sitio conocido por isla de los Mártires, se ahogó ayer, entre doce y una de la tarde, Antonio García Moral, de catorce años de edad, que se bañaba en unión de otros muchachos. El cadáver fué extraído por Rafael Pérez Aroca y Rafael Luque. El juzgado se constituyó en el sitio de esta desgracia, instruyendo las primeras diligencias. Este suceso demuestra la necesidad de que se vigilen las orillas del Guadalquivir como tenemos repetidamente pedido. De este modo se evitarán no pocas desgracias de las que se registran con motivo de los baños y del abandono en la presente estación.

—**Círculo de la Amistad.**—Mañana, á las diez de la noche, y antes del baile, tendrá lugar un concierto por el sexteto que dirige don Angel Garcia Revuelto, cuyo programa se anunciará oportunamente.

—**Sociedades.**—La de *La Cruz Roja* celebrará mañana, á la una de la tarde, en el salón principal de las Casas Consistoriales junta general, y á las dos la Económica Cordobesa de Amigos del País, para proceder á la provisión de cargos y otros asuntos de interés vital.

—**Personaje.**—Para fines de la semana próxima es esperado en esta capital, con dirección á sus posesiones del Romeral, en Antequera, donde se propone pasar una temporada, el ex-ministro de la Gobernación señor don Francisco Romero Robledo, á quien pasarán á visitar en aquel punto algunos de los amigos con que cuenta en esta provincia.

—**Aspirantes.**—Se asegura que serán admitidos en las Academias militares todos los que han sido aprobados en los últimos ejercicios.

—**Hazañas.**—Son intolerables las de la familia imberbe, todas las noches, en la calle de los Cidros y las inmediatas. Los vecinos y los transeúntes piden que caiga el telón. Y basta de espectáculos incultos.

—**El general Linares.**—Inspira á todos gran interés su estado, y en Córdoba hay personas muy conocidas que han tenido con él gran intimidad, y pueden apreciar su honradez y especiales merecimientos. El general de división don Luis Prats, telegrafió á la digna esposa de aquel, que se halla en Santiago, y ha recibido el general Prats la siguiente contestación telegráfica: "General Prats.—Arsenio atravesado brazo izquierdo, tocados huesos.—Curación útil.—Te saludo contristada.—Rosa."

—**El libre cultivo del tabaco.**—Varios acaudalados agricultores de la provincia de Sevilla, en vista de la concesión hecha por el Gobierno sobre la entrada libre del tabaco de Cuba, se proponen la unión de todos los labradores andaluces para gestionar el cultivo del tabaco, y se tomarán acuerdos interesantes. Un importante político ha dicho que si se realizan activas gestiones, podría lograrse

la concesión á Andalucía por vía de sayo.

—**Prácticas administrativas.**—Por el artículo diez y siete de la Instrucción de 10 de Agosto de 1887 están obligados los Ayuntamientos á presentar dentro del primer mes siguiente á cada trimestre, certificación que acredite detallada y separadamente todos y cada uno de los pagos con cargo á los créditos consignados en el presupuesto municipal respectivo, se hayan realizado en el trimestre anterior por cuenta del ejercicio corriente, del de ampliación, ó de la que ya se hallen cerrados, sin omitir las que estén exceptuadas, que deberán designarse y justificarse.

—**Detención.**—Los agentes de vigilancia detuvieron ayer á dos mozos, una de ellas por haber hurtado hace varios días unos zarcillos á una niña de corta edad, y á la otra por haber encontrado en su poder los referidos zarcillos que dice se los entregó la otra para que los vendiera.

—**Esto es serio.**—Uno de estos días fueron robados varios géneros que envió á Cabra el dueño de la subasta establecida en el Gran Capitán. Llegaron las cajas á su destino, pero vacías.

—**El reemplazo actual.**—La comisión mixta de reclutamiento remitirá antes del 15 del corriente al ministerio de la Guerra relación de los mozos declarados soldados en el actual reemplazo, á fin de que sirva de base para que el Gobierno señale el contingente de quintos que han de nutrir las fuerzas del Ejército.

—**Reclutas exceptuados.**—Se ha dictado por el ministerio de la Gobernación una Real orden disponiendo lo siguiente: 1.º Sin perjuicio de cumplimentar lo que previene la regla 11 del art. 88 de la ley de reclutamiento, considerando las circunstancias que deban concurrir en un mozo para gozar de excepciones con arreglo al estado en que estuviere en el día del sorteo, las comisiones mixtas tomarán nota de todos aquellos expedientes en que aparezca que algún hermano no impedido del mozo haya de cumplir diecisiete años desde la fecha del sorteo antes citado hasta la del ingreso en caja, y cuando esa fecha llegue, procederán á revisar el expediente y revocar la excepción, si no hubiera otra causa en que apoyarla, aunque no medie reclamación de parte. 2.º Lo mismo practicarán las comisiones mixtas cuando en ese periodo llegue á su noticia que ha cesado la causa de excepción de algún mozo, bien por defunción de la persona que la producía ó por matrimonio de madre viuda ó hermana menor huérfana, licenciamiento de hermanos que servían en filas ú otros motivos. 3.º Las disposiciones anteriores no obstan para que, con arreglo al párrafo segundo del artículo 101 de la ley, sean atendidas cuantas reclamaciones se presenten acerca de excepciones caducadas en el referido periodo.

—**Bibliografía.**—La casa editorial de la Colección Elzevir ilustrada de Barcelona, ha publicado, en un tomo lujoso y elegante como los anteriores, el volumen XV de aquella interesante colección. El nuevo libro se titula *Ni fu ni fa*, y encierra en sus páginas inspirados versos de Vital Aza. Agradecemos á los editores Gili y Roig el envío del ejemplar que obra en nuestro poder con atenta dedicación.

—**Plazas.**—Hay vacantes nueve de delineantes de obras públicas, con 2.000 pesetas cada una, y se dan para solicitarlas veinte días, á contar desde el cinco de este mes.

—**Licitación.**—El día doce se subastan en Fuente la Lancha los derechos de consumo de vinos, aguardientes y licores, bajo el tipo de 638 pesetas y 47 céntimos.

—**Destinado.**—Lo ha sido á esta capital el oficial de caballería de guarnición en Linares, señor Córdoba.

—**Obras.**—Adelantan rápidamente los trabajos de alineación y ensanche de la calle Conde del Robledo. Muy pronto podrá apreciarse la importancia de aquella mejora local.

—**Teatro-Circo.**—Anteayer terminó sus tareas en el Teatro-Circo del Gran Capitán la compañía de zarzuela de López-Lacarra. Todo el personal salió ayer en el tren mixto de la mañana con dirección á Málaga.

—**Atención.**—Por la Alcaldía se ha dispuesto, accediendo á nuestra petición de ayer, que se tabique el puentecillo del arroyo de San Lorenzo, para evitar las emanaciones que produce aquel lugar.

**Reunión de datos.**—En los primeros días de este mes deben remitir al juez de primera instancia, los jueces municipales, un estado demostrativo de los negocios civiles inquebrantados y terminados en el anterior trienio. También tienen la obligación de remitir mensualmente al Presidente de la Audiencia territorial un estado de los juicios de faltas celebrados en el último mes, y si no se hubiese celebrado ninguno, se remitirá una certificación negativa.

**Sesión.**—Hoy la celebrará también, como ayer, la Comisión provincial, para el despacho de asuntos pendientes.

**Merce plácemes.**—La profesora del colegio de niñas situado en la calle Alfonso XII número 104, ha cedido a las conferencias de señoras de San Vicente de Paul el local de su clase todos los domingos, para dedicarlo a escuela dominical.

**«Boletín Oficial.»**—El de esta provincia, correspondiente al día de ayer, publica: el Reglamento para la imposición, administración y cobranza del impuesto sobre petróleos, aceites minerales y carburo de calcio, y sobre el alumbrado por gas y por electricidad. — Dos circulares de la Delegación de Hacienda; una sobre quedar libres de responsabilidad los contribuyentes que declaren su verdadera riqueza dentro de seis meses; y otra disponiendo el exacto cumplimiento de lo determinado sobre creación de impuestos transitorios y de guerra, acerca de asignaciones y pagos de los Municipios. — Un edicto de Granjuela anunciando al público por ocho días los repartimientos de la riqueza rústica, urbana y pecuaria. — Y otro de Zuheros para examinar la cuenta municipal de 1896 a 97.

**Sección minera.**—Se han solicitado doce pertenencias de la mina «San Juan», término de Linares.

**Subasta.**—El día 17 se subasta por segunda vez en Villa del Río, el arriendo de consumos, por los tipos totales de 11.808 pesetas, el pan es equivalencia del trigo y harina; 5.887 y 60 céntimos, por carnes y cecinas; 5.871 y 20, por vino, vinagre y jabón; 1.709 y 70, por petróleo y arroz, y 2.463 y 20, por alcoholes, aguardientes y licores.

**Desgracia.**—El día siete del corriente fué encontrado en el pozo de la casa número 33, de la calle Dámaso Delgado, en Montilla, el cadáver de María Concepción Lopez, de veinticinco años de edad, casada y con un hijo. Corren diversos rumores sobre las causas de esta desgracia, pues mientras unos aseguran que es un suicidio, originado por perturbación de las facultades mentales, otros dicen que la infelicitad padece ataques epilépticos, y que, dado lo bajo del brocal del pozo, es fácil que se cayera en el momento de sacar agua ó iniciarse uno de estos ataques. El juzgado se personó en el lugar del suceso, y una vez extraído el cadáver fué conducido al depósito, donde se le ha practicado la autopsia.

**Por hurto.**—La guardia civil de Montoro detuvo el día seis del actual a María Teresa García Lopera, de aquella vecindad, por haberle ocupado tres cuartillas de trigo y una de cebada sustraídas en terrenos de la propiedad de don Cesáreo Verdejo.

**Un hombre rabioso.**—En Salamanca se ha registrado recientemente un triste caso de hidrofobia en un obrero llamado Felipe Rodríguez. Hace próximamente un mes fué mordido por un perro, al que por hidrofóbico salieron a dar muerte. Hecha una cura provisional, siguió dedicado a las labores del campo, hasta que con terribles caracteres se ha presentado la enfermedad. Se halla provisionalmente en el manicomio hasta que resuelvan los médicos si es posible que tenga remedio, en cuyo caso le tratará el doctor Ferrán.

**Programa.**—El Ayuntamiento de Valencia ha publicado el del certamen musical del 29 de este mes. Los premios son de dos mil, mil quinientas, y setecientas cincuenta pesetas.

**Trenes.**—Desde el día ocho sigue el nuevo cuadro de marcha de trenes en la línea de Sevilla á Jerez y Cádiz.

**SECCION AMENA**  
El vigía.  
¿Bajo palabra á Cervera dejaron libre los yankees?  
Explicará así un suceso,  
que parece inexplicable.

**Pensamiento.**  
Los monstruos más terribles no están en Africa, sino en los pueblos dominados por pasiones insensatas.

**Cantar.**  
Nunca al español se vé ante el peligro cejar: que en él domina el espíritu, y ese no muere jamás.

**Resolución.**  
El médico de un pueblo escribía á un colega suyo de Córdoba estos días: —Me veo en la necesidad de abandonar este pueblo. Nada tengo que hacer en él; pues hoy ha muerto mi último cliente.

**BANCO-HISPANO COLONIAL**  
Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas.—Serie A.—Cuarto sorteo de amortización.

**ANUNCIO**  
Celebrado en este día, con asistencia del Notario don Francisco de Sales Maspons y Labrés, el cuarto sorteo de amortización de las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, serie A, según lo dispuesto en el art.º 2.º del Real Decreto de 28 de Junio de 1897, y Real orden de 6 de Junio próximo pasado han resultado favorecidas las cuatro bolas.

Números 10—1,013—1,858 y 2,012. En su consecuencia, quedan amortizadas las cuatrocientas obligaciones núms. 901 al 1,000—101,201 al 101,300—185,701 al 185,800 y 201,101 al 201,200.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real Decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse desde el día 1 de Agosto próximo, á percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada una de las obligaciones amortizadas, más el cupón que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas que se facilitarán en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 1.º de Julio de 1898.—El Secretario general, *Aristides de Artiano*.

**BANCO DE ESPAÑA**  
Sucursal de Córdoba  
El Consejo de Gobierno del Banco de España ha acordado se pague por esta Sucursal el cupón de primero de Julio corriente, de Biletes Hipotecarios de Cuba, que estén depositados en esta dependencia.

Los señores depositantes que quieren retirar sus cupones en rama, podrán verificarlo hasta el día doce del actual, entendiéndose que los que no lo verifiquen hasta dicha fecha, facultan á esta Sucursal para proceder á su presentación y cobro.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Córdoba 8 de Julio de 1898.—El Secretario, *Federico Heredia*.

*Regimiento Cazadores de Villarrobledo 23 de Caballería.*

**ANUNCIO**  
Debiendo procederse por este Regimiento á la venta de varias prendas y efectos del Vestuario, Equipo, Montura y cuatro carros, por haber cumplido el tiempo de su duración, se hace saber á las personas que deseen adquirirlos, pueden verificarlo en el cuartel de caballería de Alfonso XII, desde el lunes once del corriente, de ocho á doce de su mañana y días sucesivos no feriados.

Córdoba 8 de Julio de 1898.—El Comandante Mayor, *Joaquín Berniola*.—V.º B.º El Coronel, *L. de Vinuesa*.

**RESTAURANT**  
DE  
**RAFAEL CERRILLO**  
VICTORIANO RIVERA, 8  
(ANTES PLATA)

**PLATO DEL DIA**  
Bacalao á la Vizcaina.

**RESTAURANT**  
DE  
**MIGUEL GOMEZ**  
CALLE MARQUÉS DE BOIL  
(ANTES MORILLOS)  
**PLATO DEL DIA**  
Chuletas de ternera á la bretona.

**No hay un solo médico de fama,** ni uno solo, que deje de emplear, con preferencia á todos los preparados análogos, los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Perez, admirando sus efectos, en verdad sorprendentes.

Don Carlos María Cortezo, Profesor de la Facultad de Medicina de Madrid, del Consejo de Sanidad, de la Academia de Medicina, etc. Certifica: Que ha empleado en numerosas ocasiones los «Salicilatos de bismuto y cerio», y los encuentra provistos de condiciones muy superiores á otras preparaciones de bismuto para el tratamiento de las diarreas sintomáticas de «enteritis crónicas y ulcerosas.» Son sales que deben recomendarse por no «ser específico secreto y reconocerse su composición y dosificación.» Madrid, Noviembre de 1899.—C. M. Cortezo.

**Interesante á todos**  
Reapertura del cañón granadino en su antiguo local Cuesta de Luján número 7. Grandes surtidos de toda clase de calzados á precios increíbles. Tenemos botinas para hombre de 22 reales en adelante, y para señoras zapatos de colores y negros á 12 reales par: en botinas las hay á 14, 15 y 16 en chagré, becerro de colores y en negro: para niños á precios imposibles de creer. No compreis en parte alguna sin visitar nuestro gran depósito, Cuesta de Luján 7.

**El establecimiento de aguas nitrogenadas de URBERUAGA DE UBILLA** (Marquina, Vizcaya) se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones. Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas á las de Panticosa. Se remiten gratis Memorias y Guías á quien las pida.

**COMPRA DE ORO EN CÓRDOBA**

En la calle Mármol de Bañuelos, número 13, se compran monedas y objetos de oro, á precios elevados. 10—9

**MIL PESETAS al que** presente «Cápsulas de Sándalo», mejores que las del DR. PIZA, de Barcelona, y que cure más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Clínica de enfermedades de los ojos**  
POR EL LICENCIADO  
Don Antonio Gutiérrez y Sisternas  
Plaza del Tambor, núm. 2.  
HORAS DE ONCE A DOS  
Para los pobres, de nueve á once en la plaza de San Pedro, núm. 2.

**Sección religiosa**

**SANTO DE HOY.**—San Cirilo, obispo y mártir, y San Zenón y compañeros mártires.—Mañana, Los santos siete hermanos mártires, y Santas Rufina y Segunda, vírgenes y mártires.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en la iglesia del convento de religiosas Capuchinas, por doña Dolores Zurbano y Perruca, en sufragio de su señora madre.

—Hoy tercer día de la novena rezada á la Santísima Virgen del Carmen, en la iglesia del convento de Carmelitas Descalzas de San José, dando principio á las seis y media de la mañana.

—Hoy, á las seis y media de la tarde, en la iglesia de Santa Ana, segundo día de la novena que las religiosas dedican á su Santísima Madre la Virgen del Carmen.

—Hoy tercer día de la devoción de los quince sábados en la Real iglesia de San Pablo, al toque de oraciones, con plática á cargo de un Reverendo Padre Misionero del Corazón de María. Son muchas las indulgencias concedidas por los Sumos Pontífices á los fieles que practiquen esta devoción.

—La Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción, celebrará mañana, como segundo domingo de mes, sus ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho será la Misa y Sagrada Comunión, y por la tarde, á las seis y media, los ejercicios. Predicará don Manuel Enriquez, Director de dicha Asociación.

—Hoy, á las diez, habrá una solemne función en la iglesia de religiosas pobres Capuchinas, en honor de la gloriosa Santa Verónica de Juliani. El panegírico estará á cargo del licenciado don Antonio Rodríguez Pina.

—El lunes próximo, á las nueve y media de la mañana, se celebrará en el monasterio de religiosas del Cister, una solemne fiesta á la Traslación de las reliquias del gran Padre y Patriarca San Benito y de su hermana Santa Escolástica, en la que predicará el doctor don Benito Rubio Larragueta. Concluida la fiesta se dará á besar la santa reliquia. Oficiarán las religiosas de referido monasterio.

—El lunes próximo, á las nueve de la mañana, se celebrará en el monasterio de religiosas de la Encarnación, una solemne función á la Traslación de las santas reliquias del gran Padre y Patriarca San Benito y su hermana Santa Escolástica, en la que predicará

don Enrique Toro y Loreto. En este día se dará á besar la sagrada reliquia del Santo.

—Se suplica á los Hermanos del Ave María se sirvan concurrir á la sacristía de la iglesia parroquial de San Juan, mañana á las seis de la tarde, para el nombramiento de Hermano Mayor y Junta directiva.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. del Rosario, en San Pablo.

LA SEÑORITA  
**DOÑA TEODOMIRA BROUET Y DIAZ**  
Falleció el 10 de Julio de 1894  
**R. I. P.**

Sus padres y hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

Mañana la Misa de Comunión del convento de Santa Ana, será aplicada por su alma.  
Hay concedidas indulgencias.

**Por telégrafo**

**DE NUESTRO CORRESPONSAL**

**Bloqueo en la península. — Proyectos de Mac-Kinley.**

Madrid 8 (12'30 tarde.)  
Watson, jefe de la escuadra americana destinada á la península, bloqueará nuestros puertos sin bombardearlos.

Mac-Kinley ha elegido el puerto de Cádiz para que se firmen los tratados de paz.

El presidente de la república norteamericana desecha para estos asuntos la intervención de las naciones extranjeras.

**De Santiago de Cuba. — Diaz Moreu.**

Madrid 8 (12'35 t.)  
Según noticias recibidas hoy, ha embarcado el general Miles con dirección á Santiago.

Los americanos han hecho un nuevo desembarco de 5.000 hombres, viveres y municiones.

Circulan rumores de haberse suicidado el capitán de navío señor Diaz Moreu, que mandaba uno de los buques de la escuadra de Cervera.

**Cuba. — Muerte de un cabecilla. — Sobre la paz.**

Madrid 8 (1 tarde.)  
Las tropas españolas han tenido varios encuentros con los insurrectos cubanos en Pinar del Río y provincia de la Habana.

En uno de los combates librados matamos al cabecilla Aldama y á seis de su partida.

Nosotros tuvimos un muerto y seis heridos.

Mac-Kinley se desentendiende de cuanto pueda tener relación con la paz.

**Proyectos yanquis. — Los mambises disgustados. — Mortandad en el enemigo.**

Madrid 8 (1'10 tarde.)  
En el caso de que la suerte fuera adversa al ejército español que opera en Santiago de Cuba y los norteamericanos logran apoderarse de la plaza, los yanquis establecerían allí el gobierno del país, prescindiendo de los mambises.

Estos están muy disgustados de la conducta de los norteamericanos.

En Caney han sido enterrados doscientos cincuenta combatientes norteamericanos.

**Victoria no confirmada. — Gratas noticias de Filipinas.**

Madrid 8 (2'15 t.)  
El señor Sagasta ha dicho que no tiene noticia de la victoria de nuestras tropas en Santiago, telegrafiada á la prensa.

Cree que la estadística de muertos y heridos se referirá á un resumen de los combates allí librados últimamente.

El ministro de Estado ha recibido noticias satisfactorias de Filipinas, que hay gran ansiedad por conocer.

Madrid 8 (3 t.)  
Se ha confirmado el regreso á España de la escuadra que manda el señor Cámara, habiéndolo ya emprendido.

Un telegrama oficial de Manila dá cuenta de que el sábado dieron un ataque los rebeldes extramuros de la ciudad, siendo rechazados por nuestras tropas que les mataron muchísimos.

**Noticias de Manila**  
Madrid 8 (5'50 tarde)

El gobierno ha recibido informes de Manila, en los cuales se asegura que la mayoría de los insurrectos se oponen á la invasión de los norteamericanos.

La generalidad de los negros de Boncan combatiéronse en Cavite mutuamente.

**Toros en Pamplona.**  
Pamplona 8 (8 noche.)  
Toros de Anastasio Martín buenos. Caballos 10.

«Guerrita» superior en la muerte de sus toros.  
«Bombita» bien.

**La paz. — Los alemanes.**  
Madrid 9 (2,10 madrugada.)

El embajador norteamericano en Londres ha comunicado al gobierno de Washington que en la próxima semana pediremos la paz.

Los alemanes han desembarcado municiones en la costa Norte de Manila.

**Escuadra yanqui á España.**

Madrid 9 (2,20 madrugada)  
Se ha ordenado á Sampson que los acorazados «Iowa», «Oregon» y «Newar» se unan á la escuadra de Watson, dirigiéndose el domingo á España.

A dicha escuadra le acompañarán varios transportes con tropas.

Madrid 9 (2,25 madrugada.)  
En Cádiz afirman que se han recibido telegramas de los marinos señores Lazaga, Roldán, Vázquez y Carlier.

En la isla de Pinos nos apresaron al cañonero «Gallito.»

Madrid 9 (2'30 madrugada)  
Telegrafian de la Habana que en el ferrocarril de Alquizar estallaron tres bombas colocadas por los insurrectos. Nuestras tropas los rechazaron.

Nos mataron al teniente Sánchez y á quince soldados.

El cabecilla Aguinaldo se ha proclamado presidente de la república en Filipinas.

**De Santiago de Cuba**  
Madrid 9 (1,30 madrugada.)

El general Toral confirma que los americanos nos canjearon al teniente Arias y siete soldados.

El jefe de la fuerza sitiadora ha intimado á Toral la rendición de Santiago, concediéndole un plazo que termina el medio día del sábado.

De no rendirse asaltarán y bombardearán la ciudad.

El general Toral contestó que se resistirá.

Nuestras tropas están alimentadas con arroz y café.

**Consejo de ministros**  
Madrid 9 (1'35 madrugada.)

Se ha celebrado Consejo de ministros.

Se concedió un indulto de pena de muerte á un reo condenado por la Audiencia de Oviedo.

Se acordó nombrar una comisión que estudie el invento Daza.

Se tienen indicios de haber zarpa-do para España la escuadra mandada por el comodoro Watson.

Se han comunicado órdenes á las capitanías de los puertos para que se prevengan.  
El duque de Almodóvar dió cuenta á sus compañeros de las conferencias que ha celebrado con los embajadores extranjeros.  
**El invento Daza**  
Madrid 9 (4 madrugada.)  
El domingo se verificarán las pruebas públicas, en el campo de Carabanchel, del invento Daza.  
La crisis continúa estacionada.  
El ejército yanqui se atrinchera para atacar hoy á Santiago.  
**BERMUDEZ.**

Afecciones nerviosas y del corazón Kola granulada Espinar

SALVADOS

Los precedentes de la fábrica de harinas «Santa Cándida» se expenden á los siguientes precios:

DESPOJOS (sin envase)

Table with 4 columns: De trigo candeal, Cabezuela, Salvado, Hoja. Values in rs. fanega.

CARBONELL Y COMPAÑIA CONDE ARENALES, 6 Teléfono 130.

¡¡NO MÁS CANAS!!



ACEITE DEL SERRALLO

Restaurador progresivo é infalible; devuelve al cabello cano su primitivo color, ¡¡probad y os convenceréis!!

LA JEREZALINA

Tintura instantánea para el cabello y la barba, superior á todos sus similares

TÓNICO CAPILAR

¡¡Descubrimiento prodigioso contra la calvicie... Limpia, perfuma y tonifica el cabello...!!

LICOR DE PERSIA

¡¡DENTÍFRICO SIN RIVAL!! para el embellecimiento y conservación de la dentadura...

¡¡FUERA CALLOS!!

¡¡QUIEN LOS TENGA ES PORQUE QUIERE, pues los callos, ojos de gallo y durezas de los pies...!!

Véndese en las peluquerías, perfumerías, droguerías y farmacias

Depositorio, Giménez Barea y Compañía, Droguería y perfumería, Librería, 26.

LA SOLEDAD EMPRESA DE POMPAS FÚNEBRES DE RAFAEL PEREZ Y C. AGUSTÍN MORENO 122.—Teléfono 243

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS AIBAF SERDNA

ENRIQUE SALINAS DIEGUEZ Joyería, Relojería y Platería Gondomar 1.—Córdoba TALLERES EN EL MISMO LOCAL

Curación radical de la Neurastenia, Disnea ó Asma, Palpitaciones del corazón, Debilidad nerviosa, etc. El mejor tónico del sistema muscular Necesario á los CICLISTAS. De venta: En las principales Droguerías y Farmacias de Córdoba y su provincia.

GOTA LICOR del D. LAVILLE REUMATISMO DOLOR DE MUELAS GOTAS JAPONESAS de Mathey-Caylus SÁNDALO CLIN Toses JARABE de AUBERGIER

PILDORAS DEHAUT LAS RELACIONES

DEPÓSITOS DOMÉSTICOS TALLER DE MODISTA

FELISA ROMERO PLANCHADORA CARDENAL GONZÁLEZ, 29

ASfalto

Arrendamiento, Toldos

J. VIOLA ÓPTICO ESPECIALISTA LETRADOS, 17

Arrendamiento, Casa de baños é hidroterapia

CASA DE BAÑOS É HIDROTERAPIA (FUNDADA EN 1870) DON ENRIQUE HERNANDEZ PASCUAL

Fábrica de géneros de punto

D. JOSÉ IMPELLITIERI Médico Cirujano Extranjero

LA PERLA DEL CANTABRICO SIDRA CHAMPAGNE